

Precio de suscripción:
0'50 pesetas
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y remitidos
á precios convencionales
Pago adelantado
Administración:
Santa Clara 28.

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

FARSANTES

¿Quién había de decirnos, que en las postrimerías del siglo actual, en pleno dominio del liberalismo, y cuando están ya roncas de puro gritar ¡viva la libertad! todas las gargantas, excepción hecha de unos cuantos *infelices*, que no la quieren, ni buscan ni *gritan*, quien había de decirnos, repito, que hubiéramos de ver y oír vuestras crudísimas de refinado despotismo? Y ¿quién había de soñar, que los *déspotas*, fuesen los mismos *gritadores* y pregoneros de la libertad?

Pues sea ello extraño ó no, sea ó no paradójico, inverosímil, increíble etc. etc. la cuestión es que ello es así y no de otra manera.

Porque ¿han leído Vdes. las salvajadas cometidas contra inocentes religiosos é indefensas personas que no se habían metido con nadie, ni molestaban a nadie? Pues han sido perpetradas á nombre de la libertad y por los amantes de la libertad: si, por ser tan liberales, y por puro amor á la libertad, han tratado de cohibir, molestar, apedrear, maltratar, y no sé cuantas cosas más á los que les estorban. ¿No es verdad que esto es muy bonito y muy consecuente?

Lo que es como consecuente, ¡ya lo creo! Es preciso que el hombre sea libre, que se rompan las *caenas* que le aprisionan, dicen esos farsantes, y ¿que hacen ellos? pues hostilizan y aprisionan y matan, si pueden, á aquellos que no les entran por el ojo derecho.—Es indispensable, están diciendo á cada paso, que cada uno haga lo que mejor le parezca, sin que nadie le estorbe, porque nadie puede impedir que cada cual haga lo que le dé la gana; está bien ¿pues y ¿porqué vosotros no dejais que hagan los otros lo que mejor les parezca? porqué haceis arrancar el escudo del SS. Corazón en Cádiz? ¿porqué molestais á los jesuitas en Zaragoza, y en Barcelona y en Valencia, y forzais sus puertas, y apedreais sus casas y gritais como energúmenos ¡muera los frailes! ¡ah! ¡muera el que no piense igual que pienso yo; ¿no es esto? pues ¿y la libertad? y ¿vuestra tan cacareada libertad? ¿ó solamente habéis de ser libres vosotros para hacer las fechorias que os dé la gana, y á los demás ni siquiera de quejarse les ha de quedar el derecho? ¿Hase visto cinismo igual? ¡Ah farsantes! quereis vosotros la

libertad que quieren los que abrigan criminales, intenciones, la libertad de robar, de matar, ó al menos de molestar al prójimo y ¡muera la guardia civil! ¿no es eso? No hay ningún presidario que no desee la muerte y destrucción de la guardia civil. Por esto, Morayta y Blanco Ibañez han pedido á voz en cuello que se supriman los frailes, que se expulse de España á los Jesuitas.....

Es claro; y entonces los traidores á la Patria y los explotadores del obrero harán su agosto, sin que les persiga la sombra maléfica de la guardia civil, dijo de los Jesuitas.

TARSICIO.

Ciudadela Julio de 1899.

LAS HERMANAS DE LA CARIDAD Y LAS ENFERMERAS LAICAS

No sólo en Europa se afirma cada vez más la gran superioridad de la Hermana de la Caridad sobre las enfermeras laicas, en el servicio hospitalario.

Una revista médica de los Estados Unidos, el *Cincinnati Lancet*, publica las impresiones del doctor Kramer sobre la guerra hispano-americana, durante la cual tuvo el autor ocasión de apreciar personalmente el mérito respectivo de esas dos categorías de enfermeras.

He aquí el hermoso homenaje que el médico protestante tributa á las religiosas: «El hospital general está dividido aquí en dos divisiones iguales: el hospital propiamente dicho y el anexo. El hospital está confiado al cuidado de *nurses* (enfermeras laicas), con una superintendente; el anexo está servido por Hermanas de la Caridad, con una superiora.

»La Hermana de la caridad es preferible con mucho. No hay aquí disputas con el médico de sala, ni desavenencia, ni bulla; nadie rehúsa los servicios más humildes, ni tiene nadie el deseo de brillar, como sucede entre las enfermeras laicas.

»La Hermana de la Caridad no tiene otra ambición que cumplir con su deber; ejecuta tranquilamente las órdenes prescritas, con prontitud, con esmero y con docilidad. Ningún sacrificio le parece grande; ninguna ocupación impropia ó grosera. Por eso es aquí opinión unánime que el anexo está mucho mejor tenido que el hospital mismo, y esta superioridad se debe indudablemente á las Hermanas de la Caridad.»

(El Tiempo, de Méjico.)

LO DE BALER

¡Acabó la guerra!
Ya no hay soldados españoles, con las ar-

mas en la mano, en las islas Filipinas. Los últimos mantenedores de la bandera se han rendido, pero se han rendido con honor y con gloria.

Días atrás llegó á España una leyenda negra, que convertía á los heroicos defensores de Baler en turba de indisciplinados asesinos.

No faltó algún periódico que la acogiera en sus columnas.

Era indispensable. Aquí solemos tener coronas de espinas para todos los patriotas, y era indispensable también dar un nuevo golpe á los frailes, á esos pícaros frailes que lograron mantener por espacio de cuatro siglos la soberanía de España en aquellas apartadas regiones.

¿Quién inventó la especie calumniosa? No se sabe á punto cierto; pero el general Ríos le dió calor, y de sus labios la recogieron algunos periodistas.

Al fin brilló la verdad, y la verdad es que, salvo contadas excepciones, el hecho más glorioso de las guerras de Cuba y Filipinas, es ese que ha llevado á cabo el destacamento de Baler, resistiendo trescientos treinta y siete días al enemigo, desafiando las iras de éste, rindiéndose últimamente cuando, falto de todo recurso, no tenía otro remedio que capitular, en medio de la admiración de los extraños y del entusiasmo de los compatriotas, que han visto en ellos resurgir el valor legendario de la raza española.

(El Correo Español).

NOTAS SUELTAS.

El periódico de Londres «El Economista» hace constar que la conferencia de El Haya ha sido completamente estéril para el objeto de su convocatoria ó sea la supresión de los armamentos ó su disminución al menos para el porvenir, pero ha ensanchado los límites del derecho internacional, ha consagrado el *statu quo* para los grandes problemas y su sola reunión para tratar de estos asuntos es de verdadera importancia.

La *Independencia Romana* hace notar que el puesto de honor de la Conferencia de El Haya corresponde á los Estados pequeños, que son los que mayor sinceridad han demostrado; pero añade que las grandes potencias acaso tengan razón al declinar toda responsabilidad, pues el medio mejor de llegar á la supresión de la guerra, no consiste en reglamentarla, sino en hacerla imposible.

Telegrafian al *Daily Chronicle* que un grumete español llamado Pedro Arisuri, ordenanza que fué del almirante Cervera á bordo del *Infanta María Teresa*, y que se negó á volver á España cuando fué repatriado el personal de la escuadra de Santiago, ha sido admitido al servicio de la armada norteamericana, ingresando en el personal del *Verbout*.

Arisuri ha sido durante algunos meses criado en un almacén de comestibles de Nueva

York habiendo aprendido el idioma inglés en poco más de medio año.

Según ha declarado, negóse á volver á España al saber que había muerto su madre, creyéndola víctima del desastre naval.

BOLETIN RELIGIOSO

Domingo 30.—**X** San Abdon y San Sénen mártires y el beato Manés hermano de santo Domingo de Guzman.

Lunes 31.—San Ignacio de Loyola fundador y santa Gemma vírgen y mártir.

Martes 1.—San Pedro ad-vincula y san Felio mártir.

Miércoles 2.—Nuestra Señora de los Angeles y San Alfonso Maria de Ligorio obispo, confesor y fundador.

Cultos

Domingo 30.—La Misa y oficio divino son de San Gerónimo *Emiliano* confesor, con rito doble, color blanco, haciendo conmemoración de la Dominica 10 despues de Pentecostés y 1.ª de Agosto, de la octava y de los Santos Abdon y Sénen mártires.

En el Rosario, fiesta en honor de la Titular, con sermón por el Rdo. D. Juan Mascaró Beneficiado del Concordato.

Por lo mismo la Misa última se dirá en la Catedral.

En San Francisco homilia por el Rdo. Sr. Economo.

En Maria Auxiliadora, á las 4 de la tarde rezo del Santo Rosario y sermón de Nuestra Señora por el Rdo. D. Juan Mascaró Beneficiado del Concordato.

La Oración de 40 horas continúa en San Antonio, esponiendo S. D. M. á las 6 y media de la tarde y reservando á las 8 y cuarto.

Lunes 31.—La Misa y oficio divino son de San Ignacio de Loyola confesor, con rito doble 2.ª clase, color blanco.

La Oración de 40 horas termina en San Antonio.

Martes 1.—La Misa y oficio divino son de la Octava de San Jaime Apóstol, con rito doble, color encarnado, haciendo conmemoración de los Santos Macabeos mártires.

Desde las Vísperas de hoy hasta la puesta del sol del día de mañana debidamente preparados con los sacramentos de la Penitencia y comunión, puede ganarse la Indulgencia llamada de la Porciúncula tantas veces como se visiten las Iglesias de Santa Clara y San Francisco.

La oración de 40 horas comienza en el Sagrado Corazón de Jesús esponiendo S. D. M. los días festivos á las 6 de la tarde y los días laborables á las 6 y media, reservando siempre á las 7 y media.

Martes 2.—La Misa y oficio divino son de San Alfonso M.ª de Ligorio obispo, confesor y doctor, con rito doble, color blanco, haciendo conmemoración de San Estéban papa y mártir.

En San Francisco fiesta solemne en honor de Nuestra Señora de los Angeles, con sermón que dirá el Rdo. D. Jaime Riera Economo de San Juan dels Horts.

Mañana, último domingo del presente mes, celebrarán la acostumbrada reunión mensual los Sres. Celadores y Celadoras del Apostolado de la Oración: la de Celadoras será á las cuatro y media de la tarde, en la Sacristía de San Agustín, y la de Celadores, en el Círculo Católico, anochecer, pudiendo concurrir á esta los asociados del respectivo coro.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA JULIO

EL APOSTOLADO DE CADA DIA EN LAS MÚTUAS RELACIONES.

Oración cotidiana para este mes.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon Inmaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, para que en las mútuas relaciones de cada día, los cristianos se esfuerzen en procurar el bien de todos por medio de la caridad y la humildad.

PROPÓSITO.

Proponernos el bien de las personas cuyo trato frecuentamos.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.ª Los indiferentes.
 - 2.ª Las necesidades especiales de Menorca.
 - 3.ª Varias necesidades particulares y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.
- Santos Patronos del Apostolado en el mes de Julio y días en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.
- Día 22.—Santa Maria Magdalena.
- 31.—San Ignacio de Loyola.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicación de sufragios por las almas de un asociado y una asociada, que falleció durante el mes de Junio.

A. M. D. G.

Gacetilla.

En San Francisco.—La fiesta de Santa Ana celebrada en la iglesia de San Francisco revistió la acostumbrada solemnidad. Cantáronse Completas en la Vigilia, y el día de la Santa la Misa Mayor fué muy concurrida. Ocupó la Sagrada Cátedra del Espíritu Santo el Rdo. D. Pedro Anglada Torrent, Pbro. Coadjutor de dicha Parroquia.

Fecundidad.—Nos aseguran que en el predio «Son Carlá» de nuestro término, propiedad del señor D. Marcos J. Squella, Bustos hay una cepa que tiene más de 250 hermosos racimos de uvas, los mas de ellos grandes, lo cual ha llamado la atención de cuántos han examinado dicha copulenta y vieja planta.

Para los pobres.—La Pia Union de San Antonio de Pádua repartió el miércoles de la presente semana 150 panes entre los pobres de esta ciudad.

Incendio.—Sobre las ocho y media de la mañana de hoy se ha declarado un amago de incendio en la chimenea del horno de la calle de San Juan. Merced á los auxilios prestados á su debido tiempo se ha logrado, despues de algun trabajo, extinguir el voraz elemento. Se ha trasladado al momento al lugar del suceso el Sr. Sargento de la Guardia Civil de este puesto.

Fiesta callejera.—Prepárase para el próximo domingo en la calle del Mirador y plaza del Borne una fiesta callejera, para la cual se hacen grandes preparativos, con iluminación y suelta de globos.

La Banda de música que dirige D. Guillermo Alba tocará en dicha plaza por la noche, en lugar de hacerlo por la tarde como los demás domingos.

Excursión.—A las dos de esta tarde ha salido para San Cristóbal la «Banda Popular» que dirige D. Guillermo Alba, habiendo la música recorrido antes algunas calles de esta ciudad tocando animado Paso-doble. Contaban los músicos hacer una parada en Ferrerías, en cuyo pueblo debían entrar tocando el pasodoble «Los voluntarios» y entretener despues aquellos vecinos con la ejecución de alguna pieza. Luego debían continuar el viaje llegando sobre las seis de esta tarde á San Cristóbal donde son esperados por aquellos habitantes que, desean darles un cariñoso recibimiento. El motivo de pasar dicha banda á S. Cristóbal no es otro que el de dar más brillo y animación á la fiesta cívico-religiosa que mañana celebra aquel pueblo. Sabemos además que algunas familias de esta ciudad pasarán también á dicho pueblo para presenciar las indicadas fiestas.

NOTAS BIBLIOGRAFICAS.

Hemos recibido el n.º 102 de *La Perla Artística*, gran revista mensual de dibujos para bordados y labores de señora; y el n.º 7 de *La Mariposa*, Revista quincenal de dibujos para bordados en blanco. Ambos números estan á la altura de los anteriormente publicados. Se suscribe Comedias, 16, principal, Valencia. Los precios de suscripción son 10 ptas. y 4 respectivamente por un año.

Menorca

La escuadra francesa del Mediterráneo en Mahon.—El martes día 25 de los corrientes, á las 5 de la mañana, verificó su entrada en el puerto de Mahon la escuadra francesa que manda el almirante Fournier, procedente de Barcelona. La poderosa flota entró en dicho puerto bajo el orden siguiente: torpederos *Leger*, *Flibustier*, *Lervrier*, *Cyclone* y *Chevalier*, cruceros acorazados *Almiral Pothuan*, *Massena*, *Latouche Tréville*, *Du Chayla*, *Chanzy* y crucero *Linois*, acorazados *Brennus*, *Bouvet*, *Charles Martel*, *Carnot*, *Jaureguiberry*, *Cassard* y *D'Assas*. El *Brennus*, buque insignia, despues de amarrado frente á Calafiguera izó en la popa del buque la bandera española, saludándola con 21 cañonazos que fueron contestados por la fortaleza de Isabel II; además dicho acorazado, durante el trayecto que media de la embocadura del puerto hasta el punto que amarró sus cabos, tocó la banda de música que lleva á bordo la Marcha real española, la que fué saludada tambien con grandes aplausos por parte del numeroso público que invadía los miradores del pueblo de Villa-Carlos.

Durante la estancia de la escuadra en el puerto de Mahon, fueron continuamente agasajados desde el almirante hasta el último marino, recibiendo por todas partes multitud de demostraciones de afecto tanto del pueblo mahonés como de los numerosos vecinos de los demás pueblos de la isla, que habian acudido al muelle de Mahon con el objeto de admirar á la potente escuadra.

A las cinco de la mañana del jueves, levó anclas con rumbo á Tolon, en donde debia pasar revista.

Para que nuestros lectores vean el entusiasmo que reinaba entre estos isleños para poder presenciar de cerca á los buques franceses, creemos que como dato curioso no estará demás decir que durante la tarde del miércoles cruzaron desde distintos pueblos, la carretera de Ciudadela á Mahon cerca de un centenar de coches, siendo varios los grupos de hombres que tambien iban á pié.

Los coches que hacen el servicio de la carretera de Mahon al vecino pueblo de Villacarlos hicieron su agosto, pues era tal la afluencia de forasteros que acudia al último indicado punto, ya para ver á la escuadra, ya para la fiesta popular de Santiago y Santa Ana que celebraba dicho pueblo en aquellos días, que segun hemos oído asegurar, hubo coche que recaudó unas 150 pesetas de pasajes, que no es mal negocio atendido el insignificante precio para cada pasajero.

Durante la mañana del miércoles á bordo del *Brennus*, se sirvió un almuerzo á

las autoridades de Mahon, al que asistió también nuestro Excmo. Prelado.

Movimiento del puerto.

Entrados.

Día 28.—De Alcedia balandra «Margarita» de 7 ton. pat. Bartolomé Rotjer, con 2 trips. y lastre.

Telegramas.

Madrid 24.—Después de haberse dado comienzo al baile con que quiso obsequiar á los catalanes el vice almirante Fournier á bordo del acorazado *Brennus* que arbola la insignia del Vice-Almirante, hubo necesidad de suspenderlo poco después de empezado; pues se desató rápidamente una deshecha tempestad.

Los convidados vieron obligados á causa de la inesperada tormenta á retirarse á sus casas.

Multitud de embarcaciones acudieron con gran rapidez al puerto para trasbordar á los invitados y conducirlos á tierra.

A consecuencia de la tormenta volcaron tres embarcaciones, ahogándose varias personas.

Los marinos franceses han hecho supremos esfuerzos para salvar á los naufragos, pero desgraciadamente no se les pudo salvar á todos.

El Banco de España ha entregado al Tesoro público sesenta y tres millones de pesetas para liquidar el déficit que han dejado los presupuestos del año económico anterior.

Madrid 25.—El gamacista Sr. Cobián pide que se reduzcan á 50.000 hombres las fuerzas terrestres.

Se ha propuesto que en compensación por haberse suprimido las amortizaciones se bonificarán con un 23 por 100 los intereses de las deudas.

De acuerdo con el Banco ha resuelto el Sr. Silvela suprimir el arreglo de las deudas que se refiere á la circulación fiduciaria.

También se ha acordado entre el Gobierno y el Banco rebajar al 4 y medio por 100 el tipo de intereses de los préstamos que realiza nuestro primer establecimiento de crédito con el Tesoro.

La Comisión del Senado que entiende en la suerte de los exmovilizados de Ultramar, ha oído hoy al Sr. Gómez López, Presidente de la Escala de Reserva.

Madrid 25.—Los telegramas de Bilbao no acusan variación notable en el curso de la huelga. Continúa el mismo estado de los días anteriores.

En el sub-espreso ha llegado á Madrid procedente del Bilbao, una comisión nombrada por el Consejo de Administración de la sociedad bilbaína Altos Hornos. Viene con el objeto de conferenciar con el Gobierno sobre las huelgas por que atraviesa aquella ciudad.

El ministro de Hacienda ha manifestado á una comisión de tenedores de obligaciones de Filipinas que no puede rebajar el 15 por 100 con que están gravadas dichas obligaciones además del 20 por 100 con que lo están todas las Deudas del Estado.

Procedentes de Nápoles acaban de fondear en este puerto un crucero y un torpedero de nacionalidad rusa.

Los vapores correos de Palma han cambiado las horas de salida de Barcelona, efectuándolas desde el día 25 á las seis de la tarde.

La prensa de Washington ha publicado

una nota oficiosa del departamento de Estado manifestando que en breve quedará terminada la guerra en Filipinas.

Los diarios independientes no creen que la paz esté tan próxima, y atacan duramente al general Ottis, afirmando que engaña al Gobierno.

«El Correo» comentando lo de Barcelona, dice que aquí lo deplorable es la imprevisión del Gobierno, que ha podido evitar el desasosiego con motivo de la presencia de los barcos franceses.

SECCIÓN DE NOTICIAS.

ESPAÑA

El Rdo. Obispo de Tortosa ha publicado una notable Pastoral, en la que protesta de la manera más enérgica contra el insulto que recibió días atrás en Castellón la imagen del Sagrado Corazón de Jesús. Viene á ser este documento como una fervorosa y elocuente apología del Corazón deífico y clarín sonoro de combate para los católicos de los presentes días.

Por las columnas de *El Observador*, de Cádiz, y de *El Correo de Andalucía*, de Sevilla, van desfilando millares de firmas, en las que los católicos andaluces protestan de su amor al Sagrado Corazón de Jesús, y su indignación ante los atropellos de las sectas, y en particular ante el acto de las autoridades gaditanas, arrancando de las fachadas de las casas el escudo del Sagrado Corazón.

Están los católicos andaluces en su pleno derecho para protestar, y... para algo más.

El alcalde de Gijón ha publicado un bando, mandando á los dependientes de su autoridad denuncien los delitos que se cometan de blasfemia é inmoralidad.

Bien pueden servir de modelo la ejemplar conducta del alcalde de Gijón para aquellas autoridades que toleran, se blasfeme públicamente en sus distritos.

Copiamos de «La Semana Católica» de Madrid:

«Dice un periódico catalán:

«Mientras el Bula pedía la derogación de la ley contra los anarquistas en el motin, digo *meeting*, de Barcelona, su cómpinche Sr. Blasco Ibañez presentaba al Congreso una proposición pidiendo la expulsión de los jesuitas.

«Nada más lógico.

«En un país dado á Barrabases como Bula, Blasco y Morayta, en la que se pide, sin que nadie les ponga bozal, la libertad del anarquismo, están de más los jesuitas.

«Y todas las personas decentes.

«Aquí sólo hay libertad para los masones, traidores y granujas que en el Congreso, en los *meetings* y en las encrucijadas, proclamen y defiendan todos los crímenes y los cometan, con tal que á la vez griten:—Viva la libertad y mueran los frailes!

«El día en que se suelten los anarquistas y se asesine ó expulse á jesuitas y frailes, será el día de la apoteosis liberal.

«Prepárense á celebrarla como es debido; todas las gentes que tengan algo que perder.

No está en vías de solución la huelga de Bilbao. El gobernador de Vizcaya telegrafió al ministro de la Gobernación; comunicándole que continúa la huelga pacífica.

A pesar de este carácter pacífico; fueron detenidos según manifiesta el gobernador; tres huelguistas por insultos á la fuerza armada, además de otros diez y ocho; por coacciones.

Todos los detenidos han sido puestos á disposición de la autoridad militar.

Después de la avenencia entre el gobierno y las minorías, ya no se habla en los círculos políticos más que de viajes.

Todas las cuestiones pendientes quedan emplazadas para el invierno próximo.

Algunos afirman que el gobierno no volverá á presentarse á las Cortes, después del interregno, en la misma forma que hoy está constituido, pues una vez fracasado el presupuesto de gastos, desamparados por el Sr. Silvela y por el mismo ministro de Hacienda, no hay duda que al tratar de reorganizar los servicios con la base de importantes economías en los ministerios de la Guerra y de Marina, ha de surgir necesariamente la crisis; cuyo alcance no se puede aún prever, pues ha de estar sujeto á múltiples contingencias y sucesos que pueden sobrevenir durante el interregno parlamentario.

El Sr. Silvela ha manifestado á las familias de los prisioneros de Filipinas que no hay inconveniente en que celebren la manifestación que proyectan, pero que ha de ser sin el concurso de las cigarreras.

En el pueblo de Algemesa (Valencia) un rayo ha causado la muerte á un pastor, que había hecho siendo soldado, la campaña de Cuba.

La chispa eléctrica ha herido gravemente á dos muchachos y ha tomado 24 ovejas.

En Santa Pola provincia de Alicante, se han intoxicado ochenta individuos por haber comido pan adulterado habiendo fallecido dos; hallándose algunos graves.

EXTRANJERO

En Londres el calor continúa siendo extraordinario y en otros puntos de Inglaterra.

Los periódicos de esta mañana dicen que durante el día de ayer siguieron registrándose numerosos casos de insoluciones.

Las impresiones políticas son mejores, pudiendo abrigarse la esperanza de que se conjurará la crisis internacional.

La prensa en general, hablando hoy del proyecto votado por el Parlamento transvalense sobre el derecho electoral, opina que debe aceptarse como base de un acuerdo entre la república sud-africana y la Gran Bretaña.

Telegrafían de Roma que no ha habido por fortuna que deplorar desgracias personales á consecuencia de los terremotos que se sintieron anteayer y ayer.

En la capital sólo se resintió una casa, pero en algunos pueblos de la provincia de Roma el movimiento sísmico fué muy intenso.

Varios edificios sufrieron daño de alguna consideración; particularmente en Cartelgandolfo; cuya Iglesia está en ruinas.

Ayer se produjo gran pánico en algunos pueblos, pero el terremoto fué de poca intensidad.

La epidemia bubónica se va difundiendo entre la población de Bushire, Egipto, que es muy fanática, y se niega á someterse á las medidas preventivas.

Se teme que la plaga penetre en Europa por Rusia durante el otoño próximo.

Es de advertir que el gobierno de Persia no adopta ninguna medida para contener la propagación de la epidemia.

El príncipe Herberdo de Bismarck se ha negado á aceptar la embajada de Alemania en Washington. Como en breve ha de haber una combinación diplomática, créese que dicho político prestará sus servicios en alguna de las embajadas de Europa.

El *Correo de la Tarde*, de Roma, después de hacer constar el fracaso de la conferencia de la paz y la violencia con que el coronel Schwarshoff rechazó la proposición referente al desarme, exclama:

«Y pensar que el año anterior algunas imaginaciones fogosas habían lanzado la especie de que, desde el suelo sagrado de Jerusalén, Guillermo II iba á proponer á las potencias el desarme universal!...»

Un incendio formidable ha destruido la Exposición de Como (Italia).

Las pérdidas, calculadas muy por encima, se cree que exceden de ocho millones de francos.

Los efectos expuestos en el certamen estaban todos asegurados.

Fué tanta la violencia del incendio que hizo explotar los gasómetros, produciéndose una espantosa detonación.

El pánico de las personas que visitaban la Exposición fué indescriptible. Todos huían poseídos de terror, y por milagro no ocurrieron desgracias personales.

El estampido de la explosión de los gasómetros se ha oído á muchos kilómetros de distancia.

La prensa inglesa se muestra abiertamente hostil al proyecto de ley encaminado á establecer el servicio militar obligatorio, y dice que un gobierno que se propusiera hacerlo resueltamente caería del poder antes de ocho días. El nuevo proyecto pugna abiertamente con las costumbres y modo de ser de los ingleses, y como el contingente actual basta para las necesidades de la nación, sería preferible mejorar la situación de los voluntarios, aumentando su paga hasta hacerla equivalente al jornal que se obtiene en las fábricas. El *Daily Chronicle* dice que los ingleses juzgan preferible ir á la cárcel, á prestar á la fuerza el servicio militar.

Telegrafían al *Daily Chronicle* desde San Petersburgo, dando cuenta de un proceso sensacional que acaba de ser fallado por el Consejo Supremo de Guerra.

Han comparecido ante el mismo como principales acusados, los generales Ilovaiski y Korostchenzoff, y con el carácter de cómplices los coroneles Sluzaroff y Popoff y el capitán Kundruzki.

Acusábaseles de haber falsificado las cuentas del regimiento de Guardias cosacos y de distracción de fondos perteneciente al citado regimiento, contando con la complicidad de varios oficiales del ministerio de la Guerra, encargados de examinar las cuentas.

Durante el curso del proceso se ha puesto en claro que el general Ilovaiski era incorregible jugador y que había ganado y perdido verdaderas fortunas en centros muy conocidos en San Petersburgo.

No hace mucho tiempo, Ilovaiski negoció con el Banco de Nobles de dicha ciudad un empréstito de 100.000 rublos, con hipotecas sobre propiedades imaginarias.

Otras operaciones posteriores con el mismo Banco, realizadas merced á la cooperación del general Korostchenzoff, valieron á ambos rublos 237.248.

Los dos generales habían organizado, según

parece, un completo sistema de fraudes y especulaciones de baja estofa.

Probados suficientemente los hechos, el tribunal pronunció sentencia exonerando á Ilovaiski y Korostchenzoff del grado de que disfrutaban; además han sido expulsados del cuerpo de la nobleza rusa y desposeídos de sus dignidades y condecoraciones, condenándose á ambos á doce años de deportación en Siberia.

Los coroneles Sluzaroff y Popoff sufrirán también la deportación y la privación de empleo, y en cuanto á los restantes cómplices, extinguirán penas de prisión de tres á doce años, según las responsabilidades de los mismos.

El suceso ha causado, como es de suponer, gran impresión en San Petersburgo.

El miércoles último entró en San Sebastián el primer tren que en España se alumbró con luz eléctrica.

Tratábase de una prueba cuyo resultado ha sido completamente satisfactorio, puesto que las lámparas se encendieron al salir de Madrid y no se apagaron hasta la llegada del tren á Irún.

El sistema es el mismo que se emplea en los ferrocarriles de Suiza, y en vista de los buenos resultados de la prueba, es seguro que muy pronto estén dotados de luz eléctrica todos los trenes de la línea del Norte.

El *Globo* dice que entre los farmacéuticos existe el propósito de cerrar todas las farmacias de la Península el día 1.º del próximo mes de Agosto.

Esta medida parece ser que obedece á la postergación en que el Gobierno tiene á esta clase, por el incumplimiento de lo prescrito en la ley, no ya en lo que pueda referirse á la creación de nuevas farmacias militares, sino en algo que afecta más gravemente á la referida clase profesional.

Añade el colega que muchos médicos secundarán á los farmacéuticos.

Han llegado á Cádiz precedentes de las Palmas (Canarias) los buques de guerra *Carlos V*, *Lepanto* y *Alfonso XIII*.

El *Carlos V* y el *Lepanto* marcharán al Ferrol.

Los mineros de Colorado (Estados Unidos) se proponen enviar á la Exposición de París de 1900 una estatua de mujer, de tamaño natural, fundida en oro virgen.

El coste de dicha estatua será un millón de dollars, suma que se ha recaudado por suscripción.

La base de la estatua estará compuesta de lingotes de plata, cobre, hierro, cinc y plomo, metales que se obtienen en aquellas riquísimas minas.

Telegrafían de Nueva York á los periódicos ingleses que se va á proceder á la organización de otros diez regimientos de voluntarios con destino á Filipinas.

El gobierno de Washington está resuelto á proseguir la guerra con la mayor energía enviando al general Ottis cuantos recursos solicite.

En los centros oficiales de Washington se cree que cuando termine el periódico de las lluvias podrá conseguirse la completa pacificación del Archipiélago, gracias á los considerables refuerzos que se enviarán allí.

En Santiago de Cuba se ha desarrollado la fiebre amarilla entre la población con caracteres horribles.

El gobernador militar ordenó el sábado último que todas las tropas yanquis, á excepción de muy pocos soldados inmunes, evacuasen la capital.

Las tropas se encuentran acampadas en los montes inmediatos á dicha población.

Hasta ahora han ocurrido entre las tropas 132 invasiones y 27 defunciones.

Las noticias de Manzanillo son también desconsoladoras, habiendo hecho grandes estragos el vómito entre los soldados americanos.

Ha fallecido en Roma, á la edad de ochenta y un años, el revolucionario Hermenegildo Tondi, gran amigo que fué de Mazzini y Acerbi, y uno de los que más trabajaron contra el poder temporal de los Papas.

El cadáver del mismo, conforme á sus disposiciones, ha sido incinerado.

VARIEDADES.

CHARADAS.

1.ª

Alas té *prima segona*;
dos tres per tancá val molt,
y es *tot* es cosa qui causa
vertidéra admiració.

S. MARQUÉS.

2.ª

Una tres silencio indica;
dos *tercia* es mueble de casa,
y en muchos libros de cuentas
mi *todo* sin duda se halla.

CÁNDIDO.

Cuadro enigmático.

.
.
.
.

Sustitúyanse los puntos por letras de modo que leídas horizontal y verticalmente digan: 1.º instrumento músico; 2.º una señal; 3.º en poesía; y 4.º verbo.

MARIO.

Endivinaya.

Mientras está en sa creixénsa
va disminuint de pes,
y cuant ha crescut bastant
ja no arriba á pesá res.

S. MARQUÉS.

JEROGLÍFICO.

SIM PELO GUADALQUIVIR

MICH.

(Las soluciones el sábado próximo)

Soluciones á las charadas del sábado pasado:

A la 1.ª MAR-TI-RIO

A la 2.ª SE-MA-NA

A la 3.ª CAL-VA-RIO

Al jeroglífico: *Sobretudo*.

A anagrama: *Abril*.

Lo acertaron todo Mich, Cándido, Mario, Lopez, Odot, Martinez, Romero, Narciso y Paulino.

BANCO DE CIUDADELA

La Junta de Gobierno de este Banco en sesión de hoy ha acordado, en cumplimiento del artículo 15 de los Estatutos porque se rige esta Sociedad, convocar á los señores accionistas á la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 1.º del próximo mes de Agosto á las cinco de la tarde, en el local que ocupa el establecimiento.

Lo que se anuncia para conocimiento de los Sres. accionistas, á quienes se suplica la puntual existencia.

Ciudadela 24 Julio de 1899.

P. A. de la Junta de Gobierno.—El Vocal Secretario, *Joaquín Comella*.